

DR. RENÉ QUENOUILLE



René Quenuille, nicht datiert.

Ende 1944 zeigte René Quenuille dem französischen Häftling Pierre Veyssière trotz Verbotes die „Sonderabteilung Heißmeyer“. Pierre Veyssière berichtete später, René Quenuille habe damals zu ihm gesagt:

„Das Einzige, was ich wollte, als ich dich hierher führte, war, dass du die Kinder siehst, damit du eines Tages ihre Existenz und die Experimente bezeugen kannst. Wenn ich nicht wiederkomme, muss es doch jemanden geben, der es weiß, um es zu sagen und es zu bezeugen, wenn der Moment gekommen ist.“

René Quenuille, undated.

In late 1944, René Quenuille showed the so-called “Heißmeyer special department” to French prisoner Pierre Veyssière, even though he was expressly forbidden to do so. Veyssière later stated Quenuille had said to him at the time,

“The one thing I wanted to achieve by bringing you here was to make sure you saw the children, so that one day you’ll be able to confirm that they existed and bear witness to the experiments. If I don’t come back, there has to be someone who knows and who will say it and bear witness when the moment comes.”



René und Yvonne Quenuille, nicht datiert.

René and Yvonne Quenuille, undated.

René Quenuille wurde am 6. Dezember 1884 in Sarlat-la-Canéda in Frankreich geboren. Nach seinem Medizinstudium eröffnete er 1925 eine Praxis als Röntgenarzt in Villeneuve-Saint-Georges bei Paris. Er war Mitglied der Kommunistischen Partei. 1935 wurde er stellvertretender Bürgermeister von Villeneuve-Saint-Georges. Er setzte sich besonders für die Reform des städtischen Gesundheitswesens in seiner Stadt ein.

René Quenuille was born on 6 December 1884 in Sarlat-la-Canéda in France. After studying medicine, he opened a radiologist’s practice in Villeneuve-Saint-Georges near Paris in 1925. Quenuille was a member of the Communist Party. In 1935, he became deputy mayor of Villeneuve-Saint-Georges. As a local politician, Quenuille was particularly concerned with reforming the municipal health services.



René Quenouille und seine Frau Yvonne schlossen sich während der deutschen Besatzung der französischen Widerstandsgruppe „Patriam Recuperare“ an. Die Mitglieder halfen alliierten Fallschirmspringern bei der Flucht in das unbesetzte Südfrankreich. René und Yvonne Quenouille und zwei ihrer Töchter wurden am 3. März 1943 von der Gestapo verhaftet. Während die Frauen wieder freigelassen wurden, wurde René Quenouille in das Gefängnis Fresnes bei Paris gebracht und zunächst zum Tode verurteilt. Am 16. Oktober 1943 deportierte ihn die SS jedoch in das KZ Mauthausen in Oberösterreich. Er wurde dort als Häftlingsarzt eingesetzt. Ehemalige Häftlinge erinnerten sich später daran, dass er insbesondere den französischen und sowjetischen Häftlingen half. Am 17. Juli 1944 wurde er in das KZ Neuengamme gebracht. Dort führte er die Röntgenabteilung des Krankenreviers. Nach Ankunft der zwanzig Kinder hatte er die Aufgabe, sie medizinisch zu betreuen.

In Villeneuve-Saint-Georges wurde 1980 eine Kindertagesstätte nach René Quenouille benannt

After the German occupation of France, René Quenouille and his wife Yvonne joined the *Patriam Recuperare* resistance group, whose members helped Allied paratroopers escape to unoccupied southern France. On 3 March 1943, René and Yvonne Quenouille and two of their daughters were arrested by the Gestapo. The women were soon released again, but René Quenouille was taken to the Fresnes prison near Paris and was initially sentenced to death. However, on 16 October 1943, the SS deported him to the Mauthausen concentration camp in Upper Austria, where he had to work as a prisoner doctor. Former prisoners later remembered that he helped French and Soviet prisoners in particular. On 17 July 1944, he was transferred to the Neuengamme concentration camp, where he was in charge of the radiology department at the sickbay. When the 20 children arrived at Neuengamme, Quenouille was charged with their medical care.

In 1980, a day-care centre was named after him in Villeneuve-Saint-Georges.

René Quenouille und seine Frau Yvonne, nicht datiert.

René Quenouille and his wife Yvonne, undated.